



**DIRECCIÓN, REDACCIÓN
Y ADMINISTRACIÓN:**
PLATA, 7
(CENTRO REPUBLICANO)
Teléfonos:
Dirección, 454 :: Administración, 360
:: Redacción, 434 ::
Un mes, 50 céntimos
Número suelto, 15 céntimos

Semanario republicano, órgano provincial del Partido Radical.

GOBERNACIÓN Y PEDAGOGÍA

Estamos cansados de oír que España es uno de los países más difíciles de gobernar; que la psicología del pueblo español es tan compleja, tan rara, que gobernarle requiere todo un arte, y que ese arte es de insuperable dificultad.

Y no es así; dista mucho de ser así. El pueblo español se lleva por donde se quiere, y de él se consigue todo lo que se sabe y merece conseguir.

Cierto que gobernantes actuales han fracasado en su empeño. Han fracasado por haber creído que los gobernados o son rebano que se somete a todos los caprichos o son jauría que se lanza a todos los excesos.

No han sabido comprender que el pueblo español es todo sentimiento y que, dentro de la categoría sentimental, la variedad resalta sus matices. En el orden de lo afectivo no pueden aplicarse los mismos métodos gobernantes a un español del Norte, a uno del centro que a uno del Sur.

Hay algo que influencia marcadamente geográfica en la psicología del individuo; la más importante de esas influencias, el sol. El sol, que pone más azúcar en las frutas del Sur que en las del Norte, enciende también en las gentes del Mediodía más pasión.

Aplicar un mismo método a gobernar un vasco, que un castellano, que un andaluz, es un error; por eso vemos que en un mismo margen de libertad hace en un norteño, cántala; en un castellano, desasosiego; en un andaluz, explosión.

Si no hubiese sido así, esa dejación inaudita del principio de autoridad pública, hubiera convertido a España de Norte a Sur, de Este a Oeste, en una inmensa llamarada de pasión y de desastre.

La serenidad del Norte, la resignación del centro, han contenido la ola pasional y devastadora del Sur.

El actual Gobierno no sabe gobernar. Quiere ser flexible y resulta blando. Pretende, a veces, ser energético y resulta cruel. No acierta con el término medio que es ecuanimidad, que es la moral de la fuerza, que es el éxito de la autoridad.

Manda a destiempo y manda mal. No sabe aplicar con oportunidad la energía ni distribuir eficazmente el rigor.

Anda alacado moviéndose, nervioso y desorientado, entre la extrema derecha y la extrema izquierda, ya prodigando mimos excesivos, ya dando palos de ciego con alarmante precipitación.

Ignora que el gobernante moder-

no, como el médico moderno, tiene que ser más higienista que terapeuta; ha de preocuparle más, mucho más, prevenir que curar. Eso tampoco lo ha entendido así el Gobierno Azaña.

Con una pasividad incomprensible, con un sentido de la tolerancia y de la libertad totalmente equivocados, ha preferido atizar imprudentemente la llama gigantesca del incendio consentido, a apagar, con un ligero soplo, el fuego iniciado.

Donde hubieran sido eficaces y fecundos el buen consejo y el discreto recuerdo de la ley, han sido luego del todo inútiles la amonestación iracunda y la apelación desesperada a esa ley.

Por eso, la anarquía, que en las ciudades es tumulto, que en los campos es tragedia, que en las almas es pavor, dice la ineptitud de nuestros gobernantes, con desgarrros, tal vez irreparables, de la República que a todos, y a ellos directamente, incumbe defender.

Dice Tagore: «Si tienes la voz dulce y la mano acariciadora, con un hilo conducirás un elefante». El Gobierno Azaña no ha comprendido la hermosa pedagogía que encierra el consejo del poeta indio; no ha sabido conducir el noble elefante de la revolución más simpática que vienen los siglos.

Creyó, olvidando a Kant, que la vida gobernante era recreo y era belleza; no llegó a despertar de su sueño de orgullo y de glorias para convencerse de que la vida política también es deber.

Y el deber, ante tamaño fracaso, que pone en peligro cosas íntimas y cosas altas, se cumple renunciando noblemente a seguir perturbando, desviando y torciendo tan gravemente los destinos de la República y del país.

Para gobernar hace falta algo más que la gracia sin alas de la ironía, que el gesto acastizado de la majesta, que la energía superpuesta de la testarudez.... Hace falta patriotismo que triunfe del amor propio, sentido liberal que ahogue impulsos absolutistas, abnegación política que consienta todas las renunciaciones. Hace falta saber escuchar el alma del pueblo y saber medirla. Saber escucharla de corazón a corazón. Saber medirla con una visión amplia, certera y clara. Con dignidad pedagógica.

Porque sería muy penoso, muy triste, que tuvieran que medirse ciertas resistencias absurdas con la pedagogía de la dignidad.

P. Riera Vidal.

Porque un Diputado llamó *genizaros* a los de la mayoría parlamentaria, hubo socialista que le quiso pegar.

Es el inconveniente de que en el Parlamento haya tantos analfabetos, maestros únicamente en el arte de pegar.

Para ser Diputado debiera exigirse, al menos, saber leer y escribir.

Y así no se daría el caso de revolverse contra quien los echa un pipro y ellos toman por una injuria al no saber el significado.

COMEDORES, DORMITORIOS. Renacimiento, Jacobino.

Cubista, económicos.

Fábrica PALOMINO

Casa de absoluta garantía.

Genio y figura

Un mitin que es un festejo más.

Con el pretexto de inaugurar su bandera, celebraron el domingo en Rojas un mitin los señores radicales socialistas, en el que intervino el Ministro Sr. Albornoz.

Ya de por sí el motivo prestaba a comentarios sugestivos. Los partidos nuevos, esos partidos compuestos de tráfugas y republicanos de nuevo cuño que pretenden pasar por los auténticos y verdaderos, retratanse solos al inaugurar enseñanzas republicanas a los dos años y pico de República. No tuvieron tiempo antes. Y así, dióse el caso, en el instante de ser proclamada ésta, que al no haber sido por las banderas del Partido Radical, los republicanos se hubieran encontrado sin enseñanzas auténticas que hacer flamear en los primeros momentos del triunfo.

Y éstos son, los que tan tarde aguardan a confeccionar sus banderas, los que pretenden ser árbitros de la situación republicana, los que asimismo se consideran como insustituibles y sin cuya presencia en el Gobierno, las esencias democráticas serán adulteradas.

En los instantes del mitin, debieron pensar en lo ridículo de sus argumentos. El motivo del mismo era una negación significativa a cuantas endechas se dirigían al Partido Radical. Inauguraban una bandera, y el partido al que atacaban por su falta de republicanism,

HORARIO POLITICO

El ambiente se va enrareciendo de un modo tal, que toda tempestad es posible y toda hecatombe política, imaginable.

Ya no se sabe qué hacer, a qué procedimiento acudir para que el patriotismo de los gobernantes se imponga a su amor propio y a su terquedad.

Dos poderes, el de la opinión pública y el del Gobierno, litigan un derecho a gobernar en republicano, como expresaba el voto nacional del 14 de Abril.

Y el Gobierno, a semejanza de la falsa madre que acudía al juicio de Salomón, deja que partan a España, que la desangren, que la hundan, con tal de sostener su terquedad.

Atracos escandalosos y sangrientos, colocación de bombas en cada esquina, declaración de huelgas revolucionarias a cada momento, la guerra social en los campos, las cosechas abandonadas a los odios, los espíritus serenos clamando desesperadamente paz.

La vida de España, a merced de bandidos y criminales, agoniza con alarmante rapidez. Y el Ministro de Agricultura canta las glorias de nuestro *edén*. Y el Ministro de Justicia, quiere consolar a las gentes diciendo que en Chicago hay todavía más criminalidad. Y el Ministro de Obras Públicas, violento y procaz, asegura que los socialistas quieren hacer la felicidad de los españoles y que por ello seguirán en el Poder.

Haría falta ir a extramuros del diccionario para encontrar la palabra precisa que, expresara con una interjección violenta, la voz del país ante tamaños desafueros de lenguaje y de acción.

El Gobierno dice que, pase lo que pase, no se va. Quiere ser, por lo visto, el sepulturero de lo que en sus manos puso el pueblo con tanta ilusión.

El pueblo, el que trajo la República, desesperado, desiluso, creyéndose burlado, en su afán de República digna y buena, rebasa la muralla del Gobierno y va dibujando, con tendencias altas, un gran interrogante. Que ese interrogante, que es ahora suprema esperanza, no llegue a trocarse en la amargura de la decepción.

Ya se habla de una marcha de la España que sufre sobre el Madrid que se divierte....

hacia ya veinte o treinta años que inauguró la suya. Demostración evidente de la ficción en que vivimos y una elocuente prueba de la desfachatez que caracteriza a los modernos demagogos, esos señores que no dejaron pasar sin su presencia fiesta clerical alguna, y ahora se nos muestran como enemigos irreconciliables de todo lo que huele a iglesia. En la mayoría de los casos, es la fuerza del *enchufe* lo que obliga. Pero estos señores, debieran comprender que ciertas posiciones, y determinadas manifestaciones, son poco serias, y que a la opinión no se la engaña con palabras, palabras que nadie se explica el por qué no fueron cumplidas hace ya mucho tiempo.

Ese espectáculo de un Ministro que actúa en la forma que lo hizo el Sr. Albornoz el domingo, es de lo más lamentable que registrarse puede. Ello da idea de la situación política.

Los Ministros, esparciendo la semilla del bien, doctrinas y no ataques injustos, en los que la insidia vibra, aparecerían ante la opinión como hombres respetuosos a los que es obligado escuchar.

Atacar cual mediocres oradores de mitines rurales, y hacerlo con la impunidad que proporciona el hacerse rodear del lujo de fuerzas a que el cargo da derecho, es poco serio para ser realizado por un Ministro. Los efectos, pues, han de ser contrarios, no teniendo nada de particular, por tanto, que el discurso en esta ocasión pronunciado fuera acogido con frialdad de muerte, al extremo de no acordarse nadie de aplaudir. Menos ataques a quienes no merecen ese trato, y menos escudándose en la razón de la fuerza armada que protege. Menos palabras, y más seriedad. Hechos son los que se precisan y los que el pueblo reclama. La labor del Ministro no es precisamente en la tribuna pública donde ha de hacerlo. Es allá en el Ministerio.

Pero desgraciadamente, tenemos un Gobierno que habla mucho. La fuerza se le va por la boca y.... así está España.

ANTONIO LILLO MACÍAS

AGENTE DE NEGOCIOS

HABILITADO DE CLASES PASIVAS

TOLEDO

CARPINTERÍA

Puertas, ventanas. Grandes existencias. No comprar sin ver modelos y consultar precios en esta Casa.

Santo Domingo el Real, 4

TOLEDO. - Teléfono 478

¡Ahora lo comprendemos todo!

Así exclamarán muchos lectores cuando lean lo que nos disponemos a escribir: «¡Ahora lo comprendemos todo!».

Porque a muchos les producía extrañeza que el Gobierno y su mayoría tuvieran tanto apego al Poder, no hallando razón que justificara ese empeño tenaz en continuar «sacrificándose» por el país los que dijérase tienen el propósito de llevar al país al sacrificio.

Gobierno y mayoría tienen al país por menor de edad y le consideran fácil al embaucamiento y propicio a comulgar con ruedas de molino. De ahí que le sirvan la verdad a medias o se la escamoteen por el novísimo procedimiento de las «tracas» parlamentarias o los trucos del «quorum».

De ahí que se amparen en un izquierdismo negativo, con el que pretenden estabilizar lo insostenible.

¿Qué importa que la economía nacional se resienta, que los fabricantes se vean obligados a privar de trabajo a sus obreros, que el comercio vaya desfalleciendo y el proletariado extenuándose, si Gobierno y mayoría continúan haciendo la revolución; esto es, haciendo punto menos que imposible la vida a los que no se incorporaron al social enchufismo que por la República y por España se «sacrifican», haciendo el sacrificio interminable?

La razón suprema de todas las maniobras, desplantes y bravatas de los detentadores del Poder, está en lo que vamos a decir, después

de controlados los datos que a nuestras manos llegan.

El caso es que en determinado centro oficial se han examinado todos los libramientos expedidos durante un año para atender los sueldos, gratificaciones, dietas, viajes, gastos de material y servicio automovilístico, correspondientes a los hombres que forman la mayoría, desde Ministros a Diputados, de los grupos políticos que integran la coalición gubernamental. Y de este examen, resulta que por los conceptos expuestos han devengado las huestes de la mayoría, la bonitísima suma de TREINTA MILLONES SEISCIENTAS CUARENTA Y CUATRO MIL PESETAS.

¡Ahora lo comprendemos todo! ¡Ahora nos explicamos que hayan sufrido considerable aumento los impuestos que creara o elevara la dictadura, por los conceptos de Utilidades; que haya sido encarecida la gasolina y gravado el impuesto de transportes sin redimir de sus salarios irrisorios a los ferroviarios, e impuesto un aumento del 10 por 100 a la contribución territorial de toda España!

¿Está bien claro por qué el Gobierno y su mayoría no quieren abandonar el Poder? ¿Se ha convencido el país de la razón que asiste al Sr. Azaña para eternizarse en su puesto?

¡Adelante con la revolución! Para un pueblo rico como el nuestro, ¿qué significa la suma de TREINTA MILLONES SEISCIENTAS CUARENTA Y CUATRO MIL PESETAS, QUE SE INVIERTEN EN ATENDER GASTOS DEL GOBIERNO Y SU MAYORÍA?

Legítimos Bacalaos Noruega y Tostón REGULÓN

Cuatro Calles, 11, teléfono 374. Sucursales: Santo Tomé, 6, teléfono 215 y Plaza de las Capuchinas, 4, teléfono 272.

ABAJO LOS SOCIALISTAS

Es obligación de un buen político proclamar la verdad en honor de la Patria.

Nuestra España que ha tenido siempre su indomable libertad como lo acredita la historia de Castilla y Aragón, no llegó a saber lo que era democracia; porque la democracia, no es un fenómeno espontáneo, sino el resultado de una educación y una disciplina que se hace sentir en la muchedumbre la conciencia de su poder.

Ahora que el pueblo persuadido de su valer, pretende legislar, administrar justicia y aspira a gobernar, un egoísmo o privilegio del *socialismo* ahoga la organización democrática en una bochornosa decadencia política.

Este partido o conglomerado que recluta con ceguera egoísta soldados de servilismo en las huestes, resulta peor que la tradición monárquica, por las apariencias parlamentarias y con el menosprecio a las necesidades de la libertad y del progreso hacia la vida pública española, que la precipitaría a una revolución, si no fuera por los colmados honores del republicanismo y patriotismo español, que como fuerzas políticas mantienen el derecho de un pueblo que estima su acción en la democracia y soberanía nacional.

El vertedero de vulgaridades marxistas, se ha hecho imposible con su influencia ministerial, con sus desafueros, con su programa mínimo que no existe, con la tenacidad de sentirse a sus anchas en los dominios de la dirección aun viviendo en constantes debates de rendisísima obstrucción.

Y ante esa tenacidad antipática, surge la idea maquiavélica de pretender mantener al pueblo en la

ignorancia de sus derechos, para que el nuevo régimen no pueda funcionar en su racional escurpulo de sistema de gobierno. ¿Qué garantías y qué triunfos, en Hacienda, Justicia, Obras Públicas, enseñanza, política, agricultura o en algún otro ramo ha dado al pueblo el socialismo en el Poder?

Lo que ha hecho, ha sido levantar tempestades de odio, de rebeldías, y prostituir las costumbres y la dignidad nacional que aparece escamoteada y vilipendiada favoreciendo a sus colaboradores serviles e ineptos en cargos inadecuados a su cultura. Pablo Iglesias, siempre que se levantaba para hablar, hacía honor a su partido, porque decía algo substancial y oportuno; y sus ideas atentas a las galas del verbo y elevación de pensamiento, respondían al credo socialista con dignidad y ennoblecimiento político.

Pero ahora.... toda iniciativa socialista, es apariencia y farsa a beneficio de unos pocos, que unidos forman una oligarquía arbitraria, que inmola el patriotismo cual dictadura infecunda, sin ideales y sin doctrina, ni frontera que les separe. Cada uno de ellos es un todo orgánico que funciona con fines propios y no les conmueve ni las obstrucciones ni el malestar de España.

Lo que les importa es personificarse en Reina Regente; y los pequeños burgos, que sigan tiranizados con la impresión de la libertad revolucionaria quebrantando la ley, no respetando el derecho ajeno y ejerciendo el libertinaje que ningún Gobierno debe tolerar.

PUGILATO

Doloroso es confesarlo, pero.... aún sigue en el Gobierno esa figura cuya cara es más dura que un poste, y sus compañeros los inventores del *enchufe*.

Para toda esta cuadrilla no hay fracaso que valga. Todos son éxitos. Como tales proclaman el hecho de obtener mayoría de votos cuando se provocan votaciones en el Congreso.

Como si eso de que los que comen a dos carrillos y optan por seguir comiendo tuviera algún mérito.

Votar con el Gobierno es.... cobrar y comer. Y en estas condiciones (en seguida falta a la lista un socialista!

El truco, sin embargo, algún día no servirá, y ya verán ustedes echar por esas bocas a los que se han creído a perpetuidad con derecho a meter la mano en el cajón.... y llevarse lo que quieran....

El Sr. Cordero, en un mitin, ha dicho que es hora de que los socialistas actúen en la calle. ¡Qué miedo!

Pero, no hay cuidado, señores; eso de la calle es una broma del Sr. Cordero.

Estos, donde únicamente actúan es en donde hay algo que cobrar en metálico y en los hoteles y restaurantes donde dan bien de comer.

El Sr. Pérez Madrigal, cuando sólo se dedicaba a interrumpir en el Parlamento a los contrarios al Gobierno social-enchufista, era jaleado por la mayoría. Hoy, que este Diputado se ha dado cuenta de la realidad y actúa seriamente y con independencia, no recatándose de decir la verdad, es insultado e injuriado por los que ayer le aplaudían.

Y han llegado los socialistas a exigirle que renuncie al acta porque según ellos, se la regalaron.

Es el colmo del cinismo. Una gente que rebaña cuanto puede, decir que han dejado algo para otros.

Frente a la teoría de los socialistas, están las elecciones últimas. Estas demostraron cuánto hay de verdad en esos regalos que siempre están echando en cara.

Y la vida nacional, supeditada al influjo dictatorial de un derrotismo estúpido por falta de ideas, de razón y falta de progreso, que remedie las calamidades nacionales aumentadas a las que los Borbones nos dejaron. En el ambiente popular se observa que la libertad política toca su término, se analiza que los propios ideales llegan al escepticismo de toda ilusión política; pero se guarda la sinceridad única del republicanismo que ha falseado el directorio socialista y que el pueblo por su expresión soberana encenderá su sentimiento y encarnará su patriotismo en una reacción transitoria como la de la monarquía a la República, para tirar el socialismo y no levantarse jamás por el daño que ha causado a la Nación, con la funesta intervención en la pureza del nuevo régimen, que por unánime voto proclamó España.

Al amparo de tolerancia se ha llegado al abuso; y a una situación temible que urge reforzar la autoridad que ha sido un desengaño de la vida española republicana, quien tenía fe en un porvenir de solución firme a la vida pública; pero es preciso confesar, que se ha inoculado un germen de graves dolencias, enfermedad y moribundo, que no admite más reforma que un cambio radical de gobierno de recta voluntad, de fuerza y de derecho, de revolución republicana que haga una España nueva.

La ideología no es otra sino la adecuada a lo que piensan los españoles en el indispensable equilibrio de sus afanes al trabajo como única garantía de las clases productoras amparadas por la República, que legítimamente interviene con su caudal de progresiva riqueza. Pero una rebeldía sistemática del socialismo, impulsa a que el progreso político huya de la ciencia de dirigir y administrar la familia española manteniendo a flote las ilusiones y los errores que como lastre de acción socialista se vienen cometiendo.

Los socialistas en el Poder, son los errores latentes, la semilla del futuro y del sempiterno fracaso. Son el hundimiento de muchos valores, los enemigos políticos de todo gobierno, de todo procedimiento gubernamental, de todo lo que es riqueza y orden, de todo lo que simboliza la paz de un pueblo. Por esto, deben soltar las riendas del Gobierno; porque injeran espíritu de esclavitud, ante el sentimiento de una nueva libertad.

T. Jesús Barbosa.
Profesor.

COSAS DEL MUNICIPIO

El Grupo Escolar del Cambrón, antes de inaugurarse, va a dar que hablar más que los sucesos de Casas Viejas. Y todo por continuar bajo el sistema antiguo de las consabidas dificultades, los detalles nimios que dan al traste con los buenos propósitos y que, en este caso, producen un enorme trastorno porque son muchos los niños que en vano esperan plaza en cualquier Escuela municipal.

El Alcalde echando la culpa al Inspector y el Inspector afirmando que es el Ayuntamiento el que no cumple con su deber, es el hecho que el Grupo Escolar del Cambrón no se inaugura nunca. Y el resultado es que el Municipio se gastó el dinero hace mucho tiempo, y los niños continúan en la calle. Y allí seguirán seguramente, el tiempo pasando, y quién sabe si cuando los trámites terminen, muchos de ellos serán rechazados porque, a fuerza de tanto esperar, alcanzaron una edad incompatible con las características de las Escuelas de que nos ocupamos.

Hay Concejales interesadísimos en que esto termine y constantemente levantan su voz en el Salón de Sesiones en tal sentido; pero... nada. El Alcalde con el Inspector

y el Inspector con el Ayuntamiento, y antes el Ayuntamiento con el contratista y el contratista con el Ayuntamiento, esta es la hora que el tal Grupo no se ha inaugurado aún. Y tales son los obstáculos y dificultades, que se habló en la sesión última de reclamar al Ministro si para el día 28 no ha sido posible aún llevar a cabo tan solemne acontecimiento.

Y como seguramente no podrá ser en esa fecha, al Ministro iremos con el cuento. Y como el Ministro en ese instante tendrá mucho que hacer, dejará el asunto para mejor ocasión. Pasarán los días; y en tanto, el calor se echará encima y la época de vacaciones será obstáculo insuperable. La inauguración, por tanto, habrá necesidad de dejarla allá para el mes de las nueces y las castañas.... y.... a vivir. El que necesite aprender, que vaya a Salamanca.

Y así, de esa forma, con esa actividad, pretendiendo nuestros pseudoizquierdistas sustituir las Escuelas religiosas. ¡Estamos frescos!

De una vez y para siempre quedó aclarado todo lo referente al fichero célebre. Y se aclaró sin hacer acto de comparecencia los que con sus palabras quisieron darnos a entender que existía una anomalía y convinieron en que pagara quien encargó. Se permitió ordenar un gasto sin acuerdo, acuerdo que se ha comprobado no era preciso.

La marejada no era contra los empleados, sino contra el Concejal adversario en política. Bien está que la ilicitud en que unos señores incurran sea explotada por los contrarios, pero que en este caso se trataba de una cosa tan mezquina, que hasta absurdo parece que haya políticos que apelen a semejantes bajezas.

Y al final, para eso. Para no comparecer a la hora de la verdad. Después de las insinuaciones mal intencionadas y de los cuchicheos, es cómo no aparecer cuando se hace la luz.

En resumen: que el fichero no ha podido hacerle nadie por el precio en que se hizo y que los empleados que encargaron ese trabajo tenían atribuciones para ello.

Y esto después de agraviar a esos funcionarios y de enjuiciar más o menos encubiertamente, la honradez de quien está por encima de los que creen a todos como son ellos.

¡Albricias, señores! D. Alvaro Figueroa, ex Conde de Romanones, parece que al fin se soltó los cuartos ofrecidos para las obras de la Puerta de Visagra, esas obras en las que no creemos aún contando con el dinero.

Sólo una dificultad existe, y es que el Séneca que confeccionó el presupuesto se equivocó en 40 o 50 mil pesetas, y ahora el problema estriba en ver de dónde las sacamos, ya que el Sr. Figueroa sólo ha dado las 185.000 que en principio le pidieron, y es a lo que se comprometió.

Como en los tiempos que corremos el encontrar 40 o 50 mil pesetas es más difícil que echar al Gobierno, ni que decir tiene que habremos de esperar un poquito tiempo más, ya que el pasar a gusto y con holgura por la Puerta de Visagra en días de prisas, es cosa que conocerán las generaciones que nos sucedan, pero no nosotros.

A falta de ruegos y preguntas, hubo un debate interesante a propósito de la huelga de obreros agrícolas, suscitado por nuestro amigo Sr. García, conviniéndose en acudir los Concejales en Comisión al Gobierno, para intervenir en la mejor solución del conflicto.

Agulla.

Quesos y Mantecas, CASA DIAZ

ESTAMPA DE LA TIERRA

PALOMA DE PAZ

Ya debía desplegar sus alas magníficas y elegantes, para volar serenamente sobre la tersura de la plancha curva del cielo azul lleno de bostezos de bonanzas perdidas.

Ya debían también las luchas sociales (y no políticas) deponer sus crriles hostilidades, sacrificando ese orgullo que tanto perjudica a la colectividad: era necesario doblegar las pasiones y venganzas personales, que a nada conducen, si no es a la bancarrota, al desprestigio y al asesinato de los bienes comunales de la Patria; urge ahogar en los pechos esos chispazos de rebeldía, que tanto escandalizan y ponen en evidencia al nombre de la Patria, que debe estar siempre por encima de todo; es imperante una necesidad de tocar un punto de unión y concordia, entre los dirigentes de los bandos, de los que se llaman *buenos* y de los que se les tilda de *malos*; entre los del *medio*, y los que se tienen por *indiferentes*; es hora de tenderse los brazos, de estrecharse como hermanos gemelos, y mirarse todos en un ideal, en el de salvar a la patria, que es la única que pelagra, que es el navío de quilla rota, que marcha dando tumbos contra las rocas de los egoísmos y miras particularísimas, haciéndola caminar hacia la popa de la ruina y de la muerte.

Debemos reconocer, que ya es bastante el tirar y encoger de la cuerda; que debemos sacrificarnos todos aun a costa de la misma vida, para que la cuerda no se rompa, porque si llegara a romperse.... aunaría seria tarea más difícil y de peores consecuencias.

Por la Patria, un poco más de patriotismo; un poco más de cariño y respeto, un poquito más de interés. Por la Patria, yo pido a todos los partidos, ¡a todos! un pacto de reconciliación, un abrazo de alianza, aunque nos cueste estrangular el orgullo que nos ciega; aunque tem-

gamos que pisotear ese amor propio que nos hace a veces tan ridículos, tan intransigentes, tan quijotes, que nos hace esclavos de su soberbia, y nos hace muchas veces ser muñecos decorativos de una representación suicida.

No pido otra cosa. Dejemos volar siquiera una vez a esa paloma blanca, a esa palomita de paz, que el ser valientes, no consiste en ganar victorias, en ganar los puestos que más apetecemos, no. Ser valientes, es saber vencerse a sí mismo, en provecho de una colectividad que espera un rasgo, un gesto de heroísmo ciudadano henchido de amor patrio.

Corremos el riesgo de la fábula. Los leones se disputan los despojos de un inocente corderillo: la reposa espera escondida en la sombra el momento propicio para lanzarse sobre la presa; espera el momento crítico en que los leones, ciegos de ira, se lancen el uno sobre el otro para despedazarse, y ella salir tranquilamente y llevarse bonitamente el corderillo.

Despeguemos al viento los áureos gallardetes de la unión y el perdón, elaborando todos por el bien de la tierra que nos vio nacer al arrullo de sus frondas y bajo los rayos de un sol que tanto nos envidian los extraños. Demos al aire los sonos de nuestros heraldos anunciando la buena nueva de una comprensión hermanada, porque si no.... no podremos vivir, no podremos considerarnos íntegramente garantidos, respetados, ni tampoco la Patria que está por encima de TODO, podrá encontrar los caminos del progreso y de la civilización íntegra, que es la que todos debemos procurar destruyendo la mala semilla del anarquismo, que ya intenta hacer pinitos en un solar tan hidalgo, tan franco, tan propenso a la concordia como el nuestro.

Paao.

Mora y Mayo de 1935.

Cristes realidades

El Gobierno y la religión son dos vínculos sociales, que si se sitúan en pugna se destruyen mutuamente. Mi reino no es de este mundo, dijo Jesucristo.

Por fin se celebraron las elecciones municipales que han de reemplazar a las Comisiones gestoras que, provisionalmente, sustituyeron a los Ayuntamientos proclamados por el artículo 29 de la ley electoral, y pena da decirlo, pero no hemos visto en ellas esa lucha noble que esperábamos, sino que, por el contrario, nos hemos enterado de que en algún pueblo la pasión ha producido víctimas; de que en otros, los electores, como personajes del teatro Guinól, han sido movidos, políticamente, por los directores de los partidos extremos en el tablado de la farsa.

Los muñidores políticos han procurado también que en el programa no dejara de figurar un pugilato entre la política y la religión, saturándolo de las viejas corruptelas políticas y de recelos que, en mi concepto, dejan maltricha a la una y a la otra en los espíritus serenos, e intoxicados y exaltados los ánimos de los contentientes.

Los unos, para sostener su política republicana izquierdista, combaten a la religión católica; los otros, creen ser más católicos combatiendo a la República. Los primeros falsean el verdadero significado de lo que es o debe ser un Gobierno republicano, y hacen más daño a la República que a la religión, y los segundos no siguen la verdadera doctrina del crucificado, y hacen más daño a la religión que a la República. Ambos engañan a sabien-

das al pueblo poco ilustrado, haciéndole creer que el ser republicano es sinónimo de ser anticatólico, cosa tan absurda como de que quisieran convencernos de que para ser comunista era preciso ser o hablar el ruso, o para ser protestante ser monárquico y hablar el inglés.

Existen pueblos en los que toda persona que acata y defiende el régimen republicano, aunque esto lo haga con el respeto que se debe a los ideales de los demás y su comportamiento religioso sea intachable, se le conceptúa como un apóstata del catolicismo. Por el contrario, en otros pueblos es suficiente que un afiliado a ciertos partidos republicanos pise la iglesia para ser considerado entre los suyos como un traidor a sus ideales políticos.

La intransigencia de los primeros no solamente impone que se cumplan los preceptos de la religión católica, sino que es preciso, además, para ser tenido como bueno, el hablar mal de la República; la ofuscación de los segundos exige no sólo la fidelidad al credo del partido, sino que es preciso además hablar mal del catolicismo.

¡Cuánto daño hacen unos y otros a lo mismo que creen defender! ¡Cuánto bienestar podían proporcionar al régimen y a la religión desligándolos en estas luchas, o por lo menos situándose en un plano mesurado y de aspiración a la mutua concordia!

Y ciega tanto la pasión, que en muchas ocasiones las extremas derechas e izquierdas suelen llamar extremistas de la acera de enfrente a personas perfectamente situadas en un medio prudencial muy aceptable, sin reconocer que las únicas situaciones extremas son las que ellos representan.

El Gobierno de la nación y el Go-

bierno de la Iglesia no deben estar nunca en pugna, sino cumpliendo cada uno su cometido en las trayectorias que a sus diferentes fines les está encomendado.

Es inútil que se intente arrancar el altar que cada uno ha levantado en su corazón, porque por encima de todo está la convicción del creyente en uno u otro sentido; pero también resulta contraproducente, irrespetuoso y hasta cierto punto soberbio, el querer vincular los ideales religiosos al acatamiento de una forma de gobierno determinada.

Quizás se nos arguya que la lucha ha partido del régimen actual, negándole a la religión católica la protección oficial que antes disfrutaba, y en algunos casos ensañándose con ella; pero la maravillosa doctrina de Jesucristo fué impuesta por El con su predicación, sus milagros, su ejemplo, su humildad; no necesitando del favor oficial, sino sufriendo, por el contrario, cruentas persecuciones, y sin embargo, aquellos apóstoles, aquellos mártires, a cada bofetada del Gobierno de Roma en la mejilla derecha, ponían la izquierda para su mayor gloria; sumisos, obedientes, sin conspirar ni con el pensamiento contra el poder de los Emperadores romanos ni de las demás naciones que recorrieron.

Las religiones, por otra parte, deben estar desligadas por completo de los Gobiernos, trabajando *per se* y sin el agradecimiento que cabe suponer al estómago agradecido, porque la política es muchas veces guerra dentro de los pueblos y ciudades; enemistad entre los más allegados miembros de una familia; deseos de venganza y ofensas de palabra y obra contra el adversario político; ostentación del poder en el mando.... Y la religión, por el contrario, es paz, fraternidad, perdón a las ofensas recibidas, humildad y renuncia a las vanidades y pompas mundanas. ¿Cómo, pues, no han estado separados siempre dos vínculos sociales cuya misión es tan opuesta?

El Gobierno debe ser neutral en cuestión religiosa, respetando y protegiendo por igual las creencias de todos sus ciudadanos por muy opuestas que sean a las suyas particulares, y evitando y castigando con todo rigor al que intente o ejecute la quema de sus templos, o el que se interrumpa o meleste a los fieles de las diversas religiones en la manifestación de sus cultos. Las diversas religiones deben ser neutrales en cuestión política, acatando el Poder legalmente constituido, predicando con toda libertad y sin cortapisa alguna los asuntos de su religión, lo mismo el sacerdote, que el pastor, el pope, el rabino, etc. Con estas garantías de libertad y seguridad, ninguna religión se sentirá o deberá sentirse agraviada, y si tal cosa sucediera, pondrían de manifiesto que sus argumentos doctrinales no son lo suficientemente fuertes para catequizarse.

Ni el abuso del poder ni el fanatismo. Cuando la *libertad*, que es la máxima aspiración de la humanidad, toca el terreno de cualquiera de los campos extremos, se convierte en *dictadura*, y tan destacable es la dictadura de la Inquisición como la de Lenin.

Si todos los extremos son viciosos y en el medio está la virtud, un buen medio puede ser la entente en que puedan convivir con independencia y sin rozamientos la religión y el Gobierno.

Alfonso Ruiz Reoueno.

Orgaz y Mayo de 1935.

Legítimo Bacalao de Escocia REGUILÓN

Cuatro Calles, 11, teléfono 374. Sucursales: Santo Tomé, 6, teléfono 215 y Plaza de las Capuchinas, 4, teléfono 272.

Contra la reacción

Reacciona el clericalismo y se apresta a la lucha como si nada hubiera ocurrido. Le da pie para ello la actual situación gobernante, mil veces más eficaz a los fines reaccionarios que un bien desarrollado sistema de propaganda.

Eso que se llama Acción Popular no es otra cosa que el *vivero* donde bulle la gente desplazada y no resignada. Los que sueñan con un paso atrás. Y bien es verdad que se mueven con inusitada actividad. Los procedimientos disolventes del actual conglomerado gubernamental, dan pie a que la propaganda reaccionaria sea de positivos resultados.

A no ser por el Partido Radical, las elecciones últimas hubieran sido el exponente verídico, de lo que puede dar como resultado un período de mal gobierno. Derrotado en toda la línea salió el Gobierno, pero, gracias a nuestro Partido, no pudo decirse que salió derrotada la República.

¿Hubiera sido así de participar en ese Gobierno el Partido Radical? Seguro que no. Nuestro Partido, por tanto, salvó a la República de un serlo contratiempo. La salvamos por esta vez, y es menester tomar posiciones para el porvenir. Los descontentos con el Gobierno, no deben estarlo con la República. El clericalismo, la reacción, aparte de ser imposible su retorno, darían lugar sin embargo, a días amargos para la patria. Los pueblos rurales, ingenuos siempre, no deben, por tanto, dejarse engañar por los corifeos que pregonan una Acción Popular que no es otra cosa que el monarquismo disfrazado.

Contra el Gobierno actual, si. Todos contra un Gobierno despótico que arruina a la nación. Pero también todos contra los intentos de reacción, personificados en eso que han dado en llamar Acción Popular.

MUEBLES sólidos, artísticos, de buen gusto.

PALOMINO

Creación continua de nuevos modelos. Fábrica: Trinidad, 5.- Toledo.

POSTALES DE PRIMAVERA

XX

Otra, y van....

Otra intentona anarcosindicalista ha intranquilizado a España. En ésta, lo mismo que en aquella del Alto Llobregat y como en la de Casas Viejas, ha habido víctimas, víctimas inmoladas por una idea salvaje, criminal, que claman, no venganza, ya que este sentimiento no anida en almas nobles y buenas; piden, si, justicia para ellos y tranquilidad para los demás.

¿Fue una huelga que fracasó? ¿Qué se proponían sus dirigentes? No lo sabemos, y por no saberlo, ignoramos si hubo o no fracaso, aun cuando parece que no. Veámoslo.

Los sindicalistas, más que una doctrina, es un movimiento que reconoce para el logro de sus fines, a falta de otros medios, la *acción directa*. Tiene su germen el sindicalismo en la doctrina de Proudhon, lo que quiere decir que su filiación es anarquista. Esta tendencia, con la comunista, completan las dos del sindicalismo. La anarquista es la que llega a extremos más radicales. Su divisa, la de Blanqui, es «Ni Dios ni Amo». Huye del freno de la Religión, freno necesario e imprescindible, y no toleran, aunque se lo expliquen, que otros hombres puedan dirigirlos.

Si la única finalidad que la Anarquía persigue es la destrucción para satisfacer odios, saciar fero-

¡NOVIAS!
Muebles de lujo :: Económicos.
No decidirse a comprar, sin visitar antes la Exposición de la
Casa GAMERO
Aljibes, 20 - TOLEDO - Teléf. 478
Si necesita comprar MUEBLES vea los grandes surtidos que presenta **MONTES**
BELÉN, 5, 7 y 8

Es conveniente, después de cada comida, tomar una Copita de **Anís PROA**
De venta, en todos los buenos Cafés, Bares, Restaurantes, Casinos, Confiterías y Ultramarinos. Para pedidos al por mayor, dirjense a su distribuidor para Toledó y su provincia:
JUAN REGUILÓN .- TOLEDO
PROA, PROA y siempre PROA

EL RÍO DE LECHE
en la CUESTA PORTUGUESES
Granja "La Bóveda"
en el número 4, donde se venden diariamente 200 azumbres al por menor. Su clientela se encarga de demostrar que la leche es **ESNCIA PURA E HIGIÉNICA**, y esta es la mayor propaganda.
Establo propio en Palomarejos.
Sucursal: Coliseo, 5 y 7 TOLEDO

DESPACHO DE CARNES: CORRALES
Mercado de Abastos, 17 y 18
Nuevos precios en baja del Cordero lechal:
Chuletas 4,50 Kilo.
Idem pierna 4,00 »
Paletilla y collada. . . 3,50 »
Mercado de Abastos. Cajones números 17 y 18

ciudades y malas inclinaciones. No siendo para sembrar el espanto y el terror, no siendo para matar, sin saber a quién se mata y por qué se mata, ¿qué fin se persigue con tanta huelga revolucionaria? ¿Es que luchan contra la República? No puede creerse. ¿Es que están aliados con los monárquicos? Sería el colmo. ¿Es que no saben lo que hacen ni por qué lo hacen? Es posible, y, más que posible, seguro.

Lo cierto es que atemorizan, hieren, matan, que es lo que, acaso inconscientemente, se proponen. Luego la última intenciona, con sus muertos y heridos, debió ser para ellos un éxito.

Pero tal modo de conducirse este sector de la humanidad obedece, más que a malos instintos e inclinaciones, a carencia de cultura, a falta de educación.

Generalmente, el obrero español es inculto, no por desidia en él, sino por abandono de sus padres. Asiste poco a la Escuela, la abandona cuando más interés debiera haber en permanecer en ella, sacando de la misma una instrucción tan pe-

queña e imperfecta que le coloca en el borde del abismo social, de aquellas ideas disolventes adquiridas por no saber *digerir* ciertas lecturas que envenenan la sangre.

Por otra parte, la educación perfecta, que como dice Herbart, «es el arte de construir, de edificar y de dar las formas necesarias» no se puede dar en el hogar doméstico porque resultaría incompleta e insana. Los padres, bastantes de ellos, sienten las desigualdades sociales, pero no las comprenden; por eso siembran, inculcan, en los tiernos corazones de sus hijos semillas que necesariamente han de producir odios y rencores que, en progresión ascendente, tienen que traer el estado social que todos lamentamos, y que todos estamos obligados a laborar por su desaparición.

Si, es urgente la necesidad de terminar con el estado de intranquilidad social en que vivimos, estado que, como queda dicho, se origina en la falta de cultura y educación del pueblo. La inmensa mayoría de los que se llaman anar-

cosindicalistas, no saben lo que es esto y caminan a ciegas por el mundo del extremismo libertario, y situados en plano tan inclinado, no pueden retroceder.

Eduquemos a todos en su infancia, que esta educación jamás se pierde. Pero esto se hará en la Escuela y el éxito favorecerá nuestros deseos, ya que todos sus actos son presididos por la alegría y el contento. En la Escuela donde conviven todos, niños y Maestros, con el cariño y el amor, como aval imprescindible de toda labor escolar.

Uno de antaño.

MUEBLES

Jacobinos, Chipendales,

Renacimiento, los que presenta la

Casa GAMERO

Visítala la Exposición:

Aljibes, 20 - TOLEDO - Teléf. 478

PARA LOS ASPIRANTES AL MAGISTERIO

Compañeros, ¡alerta!

Los cursillistas eliminados en el tercer ejercicio de oposición para ingreso en el Magisterio, se preparan a ejecutar otra «faena» idéntica a la cometida por los del 28.

Ayudándose en razones que no resisten la más somera consideración, pretenden nada menos que se les coloque en propiedad pendientes de certificado de aptitud, alegando su no preparación universitaria para el ejercicio en que han sido suspendidos.

La más elemental idea de lo que es una convocatoria, da a su entender que el individuo reprobado en cualquiera de los ejercicios que la componen queda, *ipso facto*, eliminado de ella; solamente al Magisterio le estaba reservado el hecho de suspender a opositores que luego forman parte de sus cuadros.

Yo no sé qué idea de la ética tendrán estos compañeros, si es que se les puede tachar de tales, ni qué concepto de la justicia; me supongo una para cada uno de ellos, pues si ven equitativo se les coloque en propiedad pendientes de una visita de Inspección, tendrán que ver con los mismos ojos que se nos coloque a los que fuimos eliminados en el primer ejercicio y que nos visite la Inspección tres veces. Se comprende a simple vista lo absurdo de su petición. Tampoco atenua su descabello el precedente del 28, que el Poder público procediera entonces con el más absoluto desconocimiento de lo que es el pudor, no abona que deba seguir repitiéndose, y precisamente en el Magisterio. Las vergüenzas no deben salir a la calle para servir de ejemplo; han de permanecer lo más arrinconadas posible, sobre todo cuando pueden servir de «arrebolo» para las mejillas a algunos Maestros en propiedad.

Cursillistas todos suspendidos en el primero o segundo ejercicio, aspirantes al Magisterio, trabajad por impedir que esta vergüenza llegue a consumarse, por prestigio del mismo Magisterio, al que queremos pertenecer convertido en blanco por los que no saben frenar su apetito falto de escrúpulos.

Moisés López Brea.

Maestro interino de Menasalbas (Toledo).

Lo que ocurre en la provincia

De Seseña.

Nuevo e importante Comité Radical.—En este pueblo se ha constituido un Comité Republicano Radical, al que se han sumado numerosos elementos que han considerado llegada la hora de actuar en política y han elegido para ello el partido más solvente y más serio.

Los correligionarios encargados de los puestos directivos, están desarrollando una gran actividad. Puede decirse que el Comité de Seseña será uno de los más animosos y su actuación ha de contribuir en gran proporción al triunfo definitivo del Partido en fecha próxima.

Felicitemos al nuevo Comité, y a su Junta Directiva. Animo, y adelante.

De Tembleque.

Enhorabuena por el triunfo.—Los antiguos republicanos de Tembleque no tienen por menos que manifestar públicamente su entusiasmo y felicitar a los radicales de la provincia, ante el indiscutible y rotundo triunfo del Partido en las elecciones de Concejales últimas.

Sabíamos que el pueblo repudia la obra del Gobierno y sabíamos la preponderancia del Partido Radical en la provincia. Era de suponer, por tanto, un éxito de nuestros organismos locales y de sus candidatos. Pero el triunfo ha sido superior a los cálculos nuestros. Si las elecciones hubieran sido generales, ¿qué límites no habría alcanzado el triunfo del histórico Partido Radical, al que tanto tiempo hace pertenecemos?

Nuestra satisfacción como republicanos algo más auténticos que todos esos que nos quieren dar lecciones, y nuestra enhorabuena a los Concejales triunfantes, a los Comités locales y al Comité Provincial, así como a nuestros Diputados Sres. Riera y Diaz, que tan excelente labor realizan de modo constante. Por el Comité, Juan José Toribio.

De Navalucillos.

Símbolo de la paz.

Quiso otra vez mi pueblo con su humildad, dar prueba de su inmensa cordialidad.

Aunque las elecciones se celebraron, y mujeres y hombres todos votaron.

Aunque existen diferentes ideologías, todos se deslizaron con armonía.

Respetáronse ideas cosa que admiro, viva siempre mi pueblo cordial, tranquilo...

con libros que le saquen de su inconsciencia, y a la par que la tierra cultive su inteligencia.

I. de la Rocha.

De Arcicóllar.

Una pregunta a quien pueda contestarla.

¿Puede un Alcalde procesado continuar en el desempeño de su cargo mientras no se resuelva favorablemente el asunto que motiva el proceso o no se levante por acuerdo judicial?

Porque este es el caso del Alcalde de este pueblo, procesado hace bastante tiempo.—Corresponsal.

Partido la escribirá D. Antonio Marsá, ilustre Abogado, Secretario que fué del Consejo Nacional de Alianza Republicana, y hoy Vocal del Comité Ejecutivo Nacional del Partido Radical.

Los trabajos literarios correspondientes a las provincias serán encargados a la persona que las autoridades del Partido designen en cada una de ellas, aunque, aparte de esto, se admitirá también la colaboración de todos aquellos afiliados que lo deseen.

A los Diputados constituyentes, a los ex parlamentarios, a los Alcaldes y a los Diputados provinciales, les será solicitada su colaboración, cuyos trabajos serán publicados en las provincias a que pertenecen.

De todos los organismos directivos de España se requerirán fotografías en grupo, las cuales serán publicadas. Asimismo se procurarán obtener los datos precisos para su publicación de todos aquellos afiliados que formaron parte de Directivas en las épocas memorables para el Partido: 1909, 1917, 1931, etc.

Los Grupos Técnicos del Partido también serán llamados a colaborar. Interesa mucho que estos elementos de Ingenieros, Arquitectos, Médicos, Profesores y Catedráticos, obreros, comerciantes e industriales, etc., etc., hoy constituidos en grupos dentro de las organizaciones radicales, consignen en el Libro algo de los trabajos que realizan y nos den a conocer sus proyectos.

En cada una de las provincias se hará un resumen de las fuerzas radicales. En él se harán constar: localidad donde existe constituido Comité, nombres y apellidos del Presidente y Secretario, número total de afiliados, etc.

Y para terminar diremos que en el Libro se hará figurar cuanto tenga de interés para el Partido, desde su fundación a la época actual.

Como en este Libro se ha de reflejar fielmente la historia del Partido Radical durante sus veinticinco años de existencia, se invita a los afiliados que puedan hacerlo aporten cuantos datos de interés posean, anticipándoles por ello nuestro agradecimiento.

Moisés López Brea.

Maestro interino de Menasalbas (Toledo).

Cómo ha de ser el Libro de Oro del Partido Republicano Radical

Su calidad en cuanto a confección. «El Libro de Oro del Partido Radical» ha de ser confeccionado, por lo menos, en la misma cantidad de páginas que se presentan en el Formato, pudiendo casi asegurarse que el número definitivo de éstas será de seiscientos. La clase de papel a emplear y la encuadernación igual exactamente a la del Formato. Es decir, que el Libro habrá de confeccionarse de acuerdo en un todo con el Formato, siendo factible de mejorarle en presentación y volumen.

Finalidad de este Libro.—Como se indica en el prólogo que figura en el Formato, escrito por D. Antonio Marsá, en este Libro se reseñará el origen, desenvolvimiento y actuación del Partido y de sus hombres representativos, comenzando por reseñar en su primera página la llegada y estancia de D. Alejandro Lerroux en Santander el año 1908, y el discurso que en aquella fecha pronunciara levantando la bandera del Partido Radical. Partido de historia no existe en España más que el Radical. Por eso vamos a escribirla.

Cómo haremos el Libro.—La historia del Partido se hará por capitales de provincia o regiones (según convenga), y ellas figurarán en el libro por riguroso orden alfabético. Todos los hechos que en él se relacionen irán debidamente ilustrados. La parte histórica general del

Partido la escribirá D. Antonio Marsá, ilustre Abogado, Secretario que fué del Consejo Nacional de Alianza Republicana, y hoy Vocal del Comité Ejecutivo Nacional del Partido Radical.

Los trabajos literarios correspondientes a las provincias serán encargados a la persona que las autoridades del Partido designen en cada una de ellas, aunque, aparte de esto, se admitirá también la colaboración de todos aquellos afiliados que lo deseen.

A los Diputados constituyentes, a los ex parlamentarios, a los Alcaldes y a los Diputados provinciales, les será solicitada su colaboración, cuyos trabajos serán publicados en las provincias a que pertenecen.

De todos los organismos directivos de España se requerirán fotografías en grupo, las cuales serán publicadas. Asimismo se procurarán obtener los datos precisos para su publicación de todos aquellos afiliados que formaron parte de Directivas en las épocas memorables para el Partido: 1909, 1917, 1931, etc.

Los Grupos Técnicos del Partido también serán llamados a colaborar. Interesa mucho que estos elementos de Ingenieros, Arquitectos, Médicos, Profesores y Catedráticos, obreros, comerciantes e industriales, etc., etc., hoy constituidos en grupos dentro de las organizaciones radicales, consignen en el Libro algo de los trabajos que realizan y nos den a conocer sus proyectos.

En cada una de las provincias se hará un resumen de las fuerzas radicales. En él se harán constar: localidad donde existe constituido Comité, nombres y apellidos del Presidente y Secretario, número total de afiliados, etc.

Y para terminar diremos que en el Libro se hará figurar cuanto tenga de interés para el Partido, desde su fundación a la época actual.

Como en este Libro se ha de reflejar fielmente la historia del Partido Radical durante sus veinticinco años de existencia, se invita a los afiliados que puedan hacerlo aporten cuantos datos de interés posean, anticipándoles por ello nuestro agradecimiento.

CRÓNICA

Puntito de luz.

La Primavera ha extendido su pródigo manto de luz y de flores sobre los campos castellanos que, henchidos de trigo, adornados por las clásicas margaritas, hace de las aldeas castellanas los más deliciosos rincones solitarios, los más recogidos templos de la naturaleza.

Ya despierta la dormida aldea; ya sus habitantes desahucen sacudiendo la pesadez del invierno, y, al alborar, al bañar Febo con su llameante cabellera los picos más altos de las más altas montañas, las herraduras de las caballerías que caminan a poner su parte en la gran producción, hacen que su sonido de plata se repita en continuo zis-zás hasta perderse sus sonoridades a la salida del pueblo, al pisar la tierra muelle.

En la monotonía pueblerina ha sido puesto un puntito de luz, que alumbrará cual lucero bienhechor, haciendo que el silencio sea sustituido por la sonrisa de los viejos, por el regocijo de los jóvenes y por la gritería de los pequeños.

Las notas desiguales de la tambora y platillos de los titiriteros, recogen por momentos la jauría in-

fantil que, saltarina y juguetera, hace a veces que la apacible marcha de los músicos se detenga para hacer correr, huyendo de la tralla, al chiquillo que fué más atrevido.

—Esta noche—comentan los ancianos—tendremos la primera función de la temporada.

En la plaza mayor del pueblo izanse los maderos que han de sostener al intrépido saltimbanqui, que hace que el público que jamás conoció la emoción, contenga un momento la respiración al vaticinar la caída del que con agilidad insospechada anda por los móviles palos y por las endebles cuerdas con la seguridad con que nosotros andamos por la tierra.

Se inicia el redondel, la tralla anda en su punto, y los chiquillos, reboleros, sin temor al trallazo, cruzan el anillo dando saltos y haciendo corbetas.

El «payaso», con sus genialidades, sostiene la hilaridad pública que entusiasta palmotea y le pide chistes.

La más joven (quince primaveras ornan su cabellera rubia semejante al sol naciente), la muñeca, como siempre la llamé, mostrando sus blancas carnes de escote y espaldas, tocado su cuerpo hasta poco más abajo de sus flexibles caderas con colorido vestuario, es el escándalo

de las niñas, la envidia de las jóvenes, la heroína de la noche para los mozcos del pueblo que, más tarde, con relampagueos de codicia en los ojos, han de disputarse un guiño, una sonrisa, acaso un roce.

Ni un solo ser ha quedado sin acudir a la gran función. Desde el Alcalde que con su presencia hace más solemne el acto, hasta el boticario que comenta con dos campesinos, éste o aquél salto del acrobata, pasando por el cura, «enemigo de las escenas mundanas», que, tras de los visillos de los balcones de su casa, presencia la función; ni un solo chiquillo, ni una sola vieja, han querido perder la alegría de sentirse por unos momentos alejados de la monótona existencia aldeana.

Salen los óbolos de los bolsillos, envueltos con picarescas miradas y palabras maliciosas, para depositarse en el largo tubo de hojalata y pasar raudos por los oídos de la muñeca que a todos les paga con el hechizo de su sonrisa.

Diseminado el corro, y, al unísono, el pueblo que ansiaba vivir, paga en justicia con sus comentarios cariñosos, el esfuerzo de los titiriteros, que, con la Primavera, hacen sentir la primera alegría en los corazones aldeanos de la pródiga Castilla.

Teófilo A. Lorenzo.

Mayo 1935.

TRAZO

A «Paco».

Dibuja. Decora. De su pincel van surgiendo figuras que en medallones alientan en el arte del pintar.

Ya no es la aridez blanca de la pared, se ha convertido también en flores, trazadas con cariño, en las que el artista pone vibraciones de su yo. Es un poema al trabajo.

En su espíritu de obrero ama la libertad. En las formas y en el hacer de su arte también la ama y asemeja un canto vibrante del humilde, la policromía de sus trazos pictóricos artísticamente enlazados.

Sus dolores los borra con los colores de su paleta, y sus tristezas cantando a los trabajadores, y a las justas causas, y a los niños, vergel ciudadano en bella formación intelectual.

No hay nada más satisfactorio, para un hombre liberal, que resaltar la labor de un obrero al servicio de un ideal de libertad y de progreso.

De esta clase de obreros es nuestro amigo Francisco Gómez «Paco» que también traza en las columnas de VANGUARDIA, los encajes de sus manifestaciones literarias en las

Dibuja. Decora. De su pincel van surgiendo figuras que en medallones alientan en el arte del pintar.

Ya no es la aridez blanca de la pared, se ha convertido también en flores, trazadas con cariño, en las que el artista pone vibraciones de su yo. Es un poema al trabajo.

En su espíritu de obrero ama la libertad. En las formas y en el hacer de su arte también la ama y asemeja un canto vibrante del humilde, la policromía de sus trazos pictóricos artísticamente enlazados.

Sus dolores los borra con los colores de su paleta, y sus tristezas cantando a los trabajadores, y a las justas causas, y a los niños, vergel ciudadano en bella formación intelectual.

No hay nada más satisfactorio, para un hombre liberal, que resaltar la labor de un obrero al servicio de un ideal de libertad y de progreso.

De esta clase de obreros es nuestro amigo Francisco Gómez «Paco» que también traza en las columnas de VANGUARDIA, los encajes de sus manifestaciones literarias en las

Dibuja. Decora. De su pincel van surgiendo figuras que en medallones alientan en el arte del pintar.

Ya no es la aridez blanca de la pared, se ha convertido también en flores, trazadas con cariño, en las que el artista pone vibraciones de su yo. Es un poema al trabajo.

En su espíritu de obrero ama la libertad. En las formas y en el hacer de su arte también la ama y asemeja un canto vibrante del humilde, la policromía de sus trazos pictóricos artísticamente enlazados.

Sus dolores los borra con los colores de su paleta, y sus tristezas cantando a los trabajadores, y a las justas causas, y a los niños, vergel ciudadano en bella formación intelectual.

No hay nada más satisfactorio, para un hombre liberal, que resaltar la labor de un obrero al servicio de un ideal de libertad y de progreso.

De esta clase de obreros es nuestro amigo Francisco Gómez «Paco» que también traza en las columnas de VANGUARDIA, los encajes de sus manifestaciones literarias en las

Dibuja. Decora. De su pincel van surgiendo figuras que en medallones alientan en el arte del pintar.

Ya no es la aridez blanca de la pared, se ha convertido también en flores, trazadas con cariño, en las que el artista pone vibraciones de su yo. Es un poema al trabajo.

En su espíritu de obrero ama la libertad. En las formas y en el hacer de su arte también la ama y asemeja un canto vibrante del humilde, la policromía de sus trazos pictóricos artísticamente enlazados.

Sus dolores los borra con los colores de su paleta, y sus tristezas cantando a los trabajadores, y a las justas causas, y a los niños, vergel ciudadano en bella formación intelectual.

No hay nada más satisfactorio, para un hombre liberal, que resaltar la labor de un obrero al servicio de un ideal de libertad y de progreso.

De esta clase de obreros es nuestro amigo Francisco Gómez «Paco» que también traza en las columnas de VANGUARDIA, los encajes de sus manifestaciones literarias en las

Dibuja. Decora. De su pincel van surgiendo figuras que en medallones alientan en el arte del pintar.

Ya no es la aridez blanca de la pared, se ha convertido también en flores, trazadas con cariño, en las que el artista pone vibraciones de su yo. Es un poema al trabajo.

En su espíritu de obrero ama la libertad. En las formas y en el hacer de su arte también la ama y asemeja un canto vibrante del humilde, la policromía de sus trazos pictóricos artísticamente enlazados.

Sus dolores los borra con los colores de su paleta, y sus tristezas cantando a los trabajadores, y a las justas causas, y a los niños, vergel ciudadano en bella formación intelectual.

No hay nada más satisfactorio, para un hombre liberal, que resaltar la labor de un obrero al servicio de un ideal de libertad y de progreso.

De esta clase de obreros es nuestro amigo Francisco Gómez «Paco» que también traza en las columnas de VANGUARDIA, los encajes de sus manifestaciones literarias en las

Dibuja. Decora. De su pincel van surgiendo figuras que en medallones alientan en el arte del pintar.

Ya no es la aridez blanca de la pared, se ha convertido también en flores, trazadas con cariño, en las que el artista pone vibraciones de su yo. Es un poema al trabajo.

En su espíritu de obrero ama la libertad. En las formas y en el hacer de su arte también la ama y asemeja un canto vibrante del humilde, la policromía de sus trazos pictóricos artísticamente enlazados.

Sus dolores los borra con los colores de su paleta, y sus tristezas cantando a los trabajadores, y a las justas causas, y a los niños, vergel ciudadano en bella formación intelectual.

No hay nada más satisfactorio, para un hombre liberal, que resaltar la labor de un obrero al servicio de un ideal de libertad y de progreso.

De esta clase de obreros es nuestro amigo Francisco Gómez «Paco» que también traza en las columnas de VANGUARDIA, los encajes de sus manifestaciones literarias en las

CASA LÓPEZ
44, Zocodover, 44
COMPRE EN ESTA CASA
Y VERÁ LOS
ÚLTIMOS MODELOS DE LA MODA

Víctor Sánchez Beato
Sucesor de Cirilo Ormachea
CADENAS, 16. Teléfono 121.-TOLEDO
Telegramas: SANCHEZ-BEATO
Cuartos de baño completos, 315 ptas.
La casa más afeitada en Ferratería y Bateria de cocina.

CEMENTO "ASLAND"
ES EL MEJOR Y MAS BARATO
Paseo de la Rosa, 28. Teléf. 213.
TOLEDO

CAMAS doradas, plateadas, bronce y níquel.
PALOMINO
Con Somier **NUMANCIA**, que es el mejor.
Depósito y venta: Trinidad, 5.

Café-Bar Toledo
Especialidad en **MARISCOS**
ZOCODOVER, 45

Bazar el 65 y 95
Loza, cristal, juguetes, artículos para regalo, etc., etc. Especialidad en servicios para cafés, bares y establecimientos similares.
Única casa que vende lámparas de diferente watage a 0,95.
Hojas de afeitar superiores a 0,95 paquete de 10 hojas.
Establecimientos: Bajada del Corral de Don Diego, núm. 5, y Plaza de la Magdalena, núm. 1.
Almacenes: Lucio, núm. 5, y Cuesta del Alcázar, 30 y 30 duplicado.

ZAPATERIA
Juan Prieto
Especialidad en la medida.
Construcción manual
PRECIOS MODERADOS



Comercio, 31.
TOLEDO

Díaz
ORDINARIO A MADRID
SERVICIO DIARIO
Portugueses 6.-Teléfono 516.
Gran Tintorería al Vapor
Félix Pascual Martín.
DESPACHO: Calle de la Feria, 5.
TALLERES: Calle de la Zarzuela, 4.
TOLEDO
LUTOS EN VEINTICUATRO HORAS



SEMANARIO REPUBLICANO, ÓRGANO PROVINCIAL DEL PARTIDO RADICAL

Dirección, Redacción y Administración:
PLATA, 7 (Centro Republicano)
 Teléfonos: Dirección, 454. Administración, 360. Redacción, 434.
 Un mes, 50 céntimos. Número suelto, 15 céntimos.

¡Chis... pazos!...

¡Estáis muy vistos!....

El domingo pasado, en Toledo, actuó una cuadrilla de *enchufistas*, coreada por un grupo de *comparsas*, de *Pinocho* y demás malabaristas...

El principio del acto fué gracioso, a cargo de un señor bastante alto, el cual dijo, que si alguno interrumpía, llamaría a una Sección de los de Asalto.

¡Cuánto miedo tenía esta cuadrilla a que se sucedieran incidentes! ¡Si estuvieran en su casa como deben, no indignarían como indignan a la gente!

Ballester deleitó a la concurrencia, pero estaba nervioso el *gran tribuno*; a las mil estupideces que allí dijo debimos contestarle uno a uno...

No atinaba a pronunciar una palabra; y es que Ballester está muy visto!... ¡Si antes con Primo el champán tomaba, ahora lo toma igual con un Ministro!...

Faltó a la lista una buena señora, que no quiso acompañar la *caravana*; es que tiene un poquito de pudor y no baila con Ministros la *sardana*...

Un maestro, sin haber sido aprendiz, dirigió la palabra al auditorio; con su voz de *palomo* o de *pijón*, también éste se las tira de *Tenorio*...

¡Ya es valor el del señor Subsecretario, censurar a un partido sin razón! ¿En qué nido se encontraba este *palomo*? ¡No me sea, señor *Secre*, tan guasón!...

¡Estaría en su pueblo *letreando* o haciendo oposiciones a *porter*, y de un salto se coloca, nada menos, que de *amo* del Palacio de Correos!...

Un Ministro estuvo muy gracioso, eso que sus amigos le dan bastante fama; pero creo que en momentos de peligro, se encontraba escondido en una cama...

¡Yo creí que un Ministro de Justicia emplearía otra oratoria más decente, pero al escuchar sus palabras insultantes, empezó a desfilar bastante gente!...

Policias, de Asalto, gente armada; de eso se valen semejantes entes.

Camarón.

Cosas que pasan

Al decir en nuestro último número que el Presidente de la Diputación cobra mil pesetas mensuales, cosa que muchos ciudadanos ignoraban, insinuábamos la posibilidad de que, además de las mil, percibiera dietas por las sesiones que se celebraran.

Se nos indica, en efecto, que el galeno de Torrijos cobra diez duros por sesión, y además, tiene asignados unos cuantos miles de pesetas para material.

Mil pesetas mensuales, diez duros por sesión y otros cuantos miles para material... y... etcétera, etc.

Ya casi vamos dando crédito a la versión que oímos en Torrijos, relativa a que este señor había pagado a unos cuantos para que interrumpieran el mitin radical.

Quien tanto cobra de la Caja provincial, muy bien puede permitirse esos lujos.

El Sr. Fiscer, es Médico en Torrijos, Médico en Toledo, Diputado provincial, Presidente de la Dipu-

tación, Alcalde de su pueblo, y.... un paisano suyo nos hace saber que, además de Alcalde, ahora piensan nombrarle *pregonero* y *enterrador*.

Al lado de este individuo, el señor Cordero es un inexperto electricista.

En el mitin radical socialista del domingo, el primero que habló fué cierto señor del que sólo se conocen las proezas siguientes: haber llevado velas en las procesiones. Su discurso consistió en amenazar a la concurrencia con meterla presa si por acaso se la ocurría interrumpir. En el local contaban hasta con guardias de asalto vestidos de paisano, al estilo del Frontón Central.

¡Mala cosa es esa de confiar el orden de un mitin en la fuerza armada! Cuando se cuenta con la opinión íntegra, como proclaman los *chupópteros* ministeriales a cada momento, sobran las policías, los guardias de seguridad, los de asalto, los municipales, la guardia civil, y las amenazas de que quien rechiste será puesto a disposición del Gobernador.

¡Qué terribles son estos señores radicales-socialistas!

Sin embargo, no obstante todas esas precauciones de policía para mejor y más impunemente poder agraviar al adversario político, los oradores no se metieron mucho en honduras. El Sr. Palomo, en un instante que olvidaba las reglas educativas y de respeto hacia quien lo merece y bien cumplido, oyó que le llamaban embustero y hubo de cambiar de rumbo.

Ballester actuó *coaccionado* por la presencia de quienes le conocen bien y se disponían, a pesar de las amenazas, a replicarle adecuadamente. Y hubo de concretarse a decir que la proclamación de la República fué cosa magnífica, circunstancia que, claro es, desconocían los concurrentes al festejo.

Y el Sr. Albornoz insultó a las oposiciones, hablando de sacristías sin saber que entre sus correligionarios es donde abundan más los sacristanes.

Y además dijo que si en España estamos mal y se suceden algunos crímenes, más hay en Chicago. ¡Bonita teoría para expuesta por un Ministro!

Como es natural, nadie aplaudió a los oradores. Seguramente dirían, como en ocasión de su derrota en las elecciones, que Toledo es un *burgo* podrido....

En la mesa presidencial del acto radical socialista del domingo, había un magnífico ramo de flores.

¿Dónde dirán ustedes que nos dicen fué a parar el susodicho ramo?

A la Virgen del Sagrario. Allí le llevaron unas señoritas asistentes al mitin, a las cuales fueron ofrendadas las flores.

¿Qué diría el amigo Albornoz si hasta él llegara este detalle? Pero.... no se alarme nadie. En Toledo hay radicales socialistas que todavía pertenecen a la Adoración Nocturna.

¿Qué tiene de extraño, pues, que dedicaran un ramo de flores a la Virgen?

Jamones de todas clases. CASA DIAZ

PARA EL SR. GOBERNADOR

El caso de Hormigos

Nuevamente hemos de acudir a la primera autoridad de la provincia en ruego de que procure, por todos los medios a su alcance, resolver un serio problema de autoridad y de enseñanza planteado hace tiempo en el pueblo de Hormigos.

Sería en Enero último cuando los maestros nacionales de dicho pueblo ante la amenaza violenta de los obreros de la Casa del Pueblo, por haberse negado la maestra, de la Comisión Gestora, a votar como presidente de la misma, al representante obrero, tuvieron que abandonar Hormigos y refugiarse en Maqueda.

Y en Maqueda siguen, por no atreverse a regresar al pueblo donde ejercen su ministerio, por no encontrar una autoridad que les garantice, por lo menos, su seguridad personal.

Entretanto las escuelas siguen cerradas.

Creemos llegada con creces la hora de que el Sr. Gobernador vuelva por los fueros de la autoridad reintegrando a los maestros en sus funciones y haciendo saber a quien capitanean los grupos que no la respetaron, que en ningún régimen pueden vivir impunemente quienes no reconocen más justicia que su capricho, ni más ley que la que se forja en la indisciplina social.

Conocemos al Sr. Liarte; por ello esperamos ser atendidos.

MUEBLES, los más modernos, buenos, bonitos y baratos.

PALOMINO

Visite estos **TALLERES**: Trinidad, 5.-Toledo. Teléfono 86.

En la Plaza de Toros

El festival del domingo.

El tan anunciado festival organizado por la «Peña Villalta», celebróse el domingo. Los augurios se confirmaron en cuanto al triunfo que había de obtenerse. En efecto. Plaza llena y una serie de atractivos que se desarrollaron con toda normalidad y que agradaron de verdad a la enorme concurrencia. Así, a la «Peña Villalta», le será dable organizar lo que quiera, y el público acudirá en masa, incluso sin necesidad de apremiarle con las consabidas localidades que en ocasión de estos festivales benéficos se envían a domicilio. Quedó demostrado en esta ocasión.

Se dió cuanto el programa ofrecía. Desfile de las Bandas locales por el ruedo, adornado con un tapiz precioso compuesto por el artista D. Daniel Moragón.

Ejercicios hípicos arriesgadísimos por los alumnos de la Academia. El juego de la rosa, volteo y salto de obstáculos. Escuadrón de lanceros cuyas evoluciones maravillosas fueron justamente elogiadas. Más de una hora duró esta parte sin que el público sintiera cansancio alguno. Al contrario.

En la parte taurina, Rafael Garrido, no estuvo tan afortunado como en el festival pasado. Pudo el bece-

rrero con él y le envió a la enfermería conmocionado. Escobar le despachó con brevedad.

En el suyo Eduardo Escobar, pretendió lucirse y lo consiguió. Además daba la sensación de un Vicente Pastor. Estirado y serio, daba a la lidia un carácter de solemnidad poco usual en esta clase de espectáculos taurinos. Fué aplaudido, y mucho, tal como merecía.

Los banderilleros.... hicieron lo que sabían. Algunas hubo clavadas en su sitio, no faltando quien creyera que las banderillas se ponen solas y para ello no es menester acercarse al toro.

Por último, Nicanor Villalta, lidió su toro auxiliado por dos novilleros profesionales. Un rato de lidia sería que hizo olvidar la calidad del festejo, para creer que nos halláramos en una corrida grande.

Villalta obsequió a la concurrencia sacando el partido que pudo del novillo, y realizando una faena magnífica amenizada por la música, a la que dió fin una media estocada de efecto rápido.

De nuevo nuestra enhorabuena a los organizadores del festejo a beneficio del Comedor de Caridad, los cuales no reparan en obstáculos cuando se proponen un fin.

Adelante y.... a emplearse con otra....

Un acto en Toledo

En plazo muy breve serán convocados en Toledo, según acuerdos del Comité provincial, los Alcaldes, Jueces y Concejales de nuestro Partido, para acordar una unidad de acción y de conducta política en el desempeño de su cometido.

El ex Ministro D. Diego Martínez Barrios les dará una conferencia política-administrativa encaminada a conseguir que la labor de nuestros Alcaldes, Jueces y Concejales, se inspire siempre en normas indeclinables de rectitud, de honradez política y de justicia a todo trance.

Legítimo Bacalao de Langa REGULÓN

Cuatro Calles, 11, teléfono 374. Sucursales: Santo Tomé, 6, teléfono 215 y Plaza de las Capuchinas, 4, teléfono 272.

Cosas de la Diputación

El estado de cuentas publicado en nuestro último número ha sido muy comentado por la opinión. Claramente se ve que existen partidas absurdas. Y, sin embargo, esa Comisión Gestora, a cuyos componentes interesa más el percibo de dietas y lo que tenemos dicho ya muchas veces, que lo que de verdad interesa a la Diputación, nada ha hecho ni de nada se ha preocupado sino de inaugurar el Hospital, sin que faltara el fantástico lunch, a sabiendas de que no sería posible hacer frente a un gasto tan enorme.

Vamos a dar a la publicidad otra prueba concluyente, para que nadie

objete que nos producimos con ensañamiento. Hablamos con documentos, y éstos demuestran la irrefutable verdad.

He aquí el escrito que un técnico dirigió al Presidente de la Diputación en contestación a un oficio que se le dirigió a consecuencia de determinadas preguntas que un Diputado hizo a dicho Presidente. A pesar de la anomalía que se señala, no sabemos que se haya hecho gestión alguna por parte de la Comisión Gestora para esclarecer los hechos. Aquí, a lo que se ve, no existía ningún supuesto enemigo político o personal de quien vengarse ni amigos a quienes pudiera favorecer ese esclarecimiento.

Dice así el escrito:

«Ilmo. Sr.:

En cumplimiento de su oficio número 215, fecha 13 del actual, hago las siguientes manifestaciones correspondientes a los ruegos formulados obtenidos por referencia, pues por haber tomado posesión del cargo en fecha reciente, no tuve intervención directa alguna en los hechos que interesa:

Primero. Que la persona que dispuso de todo cuanto había, así como de los materiales procedentes del derribo de la casa cigarral, donde hoy se levanta el nuevo Hospital, fué el contratista de las obras, sin que se tenga noticia de venta alguna a su favor ni de que hiciese abono alguno, pero sí manifestó que lo aprovechable compensaba los gastos de demolición y extracción de escombros.

Segundo. Procedentes de unas ruinas del templo de los Templarios la Excm. Diputación obtuvo por trabajos pagados por administración una pila de piedra útil para la nueva edificación de 520 metros cúbicos, de la cual dispuso también el contratista, sin hacer cargarme ni descuento en liquidación alguna.

Tercero. Que las certificaciones de obras fueron firmadas por los Arquitectos Directores, y que la intervención del Sr. Salas se limitó a realizar la primera medición de obra ejecutada, cuyos datos quedaron en poder del contratista, no volviendo a intervenir, no por prohibición, sino por no ser llamado en ninguna otra medición, las cuales efectuaron por sí mismos los contratistas.

Toledo 23 de Febrero de 1932.— José G. Luengo.—Rubricado.— Ilmo Sr. Presidente de la Excm. Diputación Provincial».

No son precisos más comentarios. ¿A qué? Los pueblos que pagan serán los encargados de hacerlos en esta ocasión.

NOTICIAS

El domingo último, tuvo lugar la elección de nuevo Consejo de Dirección y Administración de la Mutualidad Obrera de la Casa del Pueblo.

Triunfó por gran mayoría la candidatura siguiente, frente a la elaborada por los elementos socialistas: Presidente, Justo García García; Vicepresidente, Víctor Rodríguez; Secretario, Eugenio Martín Labadía; Vicesecretario, Urbano Urbán Cobarrubias; Tesorero, Jenaro Ruiz; Contador, Manuel García; Vocales, Eduardo Blasco, Julio Muñoz y Antonio Aleoba.

El pasado jueves, dejó de existir el Concejal de nuestro Ayuntamiento, D. Teodoro de San Román y Maldonado. De avanzadísima edad ya, conservaba no obstante un vigor poco usual. La des-

gracia últimamente ocurrida en la persona de su hijo D. Rafael, sin embargo, quebrantó su salud en tal forma que ha dado lugar al temido desenlace de que damos cuenta.

A pesar de su significación política—hombre de derechas siempre—gozaba de general estimación por su seriedad, por su respetuosidad por los adversarios políticos, y, sobre todo, por su amor a Toledo, de cuyas bellezas artísticas era defensor decidido y cantor entusiasta.

El acto del entierro, verificado el viernes, fué una demostración evidente de las simpatías de que gozaba entre los distintos sectores de opinión.

Hacemos pública nuestra condolencia por la muerte del Sr. San Román, a cuya familia expresamos el testimonio del pésame más sentido.

El jueves se realizó la liquidación del festival celebrado el domingo por la «Peña Villalta», a beneficio del Comedor de Caridad.

A los representantes de citado organismo benéfico se hizo entrega de 10.891 pesetas con 20 céntimos, más 116 recaudadas con ocasión de la comida con que se obsequió a Villalta.

Todos los gastos importaron 2.179,75 pesetas, y los ingresos obtenidos, 13.319 pesetas. El resultado económico, por tanto, ha sido magnífico. Por otra parte, la rapidez con que se ha llegado a la total liquidación, es una nota más favorable que añadir a la actividad de los señores organizadores, a los que una vez más felicitamos.

ADVERTENCIA ADMINISTRATIVA

Una vez más recomendamos a nuestros suscriptores de los pueblos de la provincia, que no hagan ningún envío a otro nombre que no sea el del Administrador de «VANGUARDIA». Las oficinas del Provincial y del periódico funcionan independientemente y el dirigir cantidades correspondientes al periódico a nombre del Comité Provincial o viceversa, da lugar a confusiones enojosas.

GRAN EXPOSICIÓN

Los mejores muebles. Los más baratos, Visítad la

Casa GAMERO
 Aljibes, 20 - TOLEDO : Teléf. 478

CORRESPONDENCIA

San Pablo.—J. B. Recibida su grata fecha 17 anunciado envío. Saludos.

Quero.—J. D. Recibidas gratas noticias y tomada nota de sus indicaciones. Saludos.

Ciruelos.—E. V. Recibida carta y sellos importe suscripción y cumplimentado envío. Saludos.

Villarrubia de Santiago.—Comité Radical. Recibida carta. Reclamaremos al provincial las cantidades que indica. Saludos.

Consuegra.—Comité Radical. Recibida carta anuncio de envío. Saludos.

Buenasobas.—M. R. Recibida carta y sellos y anotada nueva suscripción. Saludos.

GANADERÍA DE RESES BRAVAS DE D. Salvador Lalanda

Para tratar, con el representante general, D. PEDRO ZAMORA.

Embajadores, 47.-Teléf. 95410 MADRID

Imp. de Rafael G. Menor.—Toledo.

Radio vendo.
 Acumulador Tudor 4 v. 40 a.
 Cargador baterías 2-12 v.
 Eliminador PHILIPS 3003
 Accesorios sueltos
Giner de los Ríos, 4, 3.º

OFRÉCESE
 Dependiente Comercio alimentación, Toledo o pueblo de la provincia, cuatro años práctica en Madrid. Pretensiones modestísimas. Escribid a Teófilo Álvarez. Calle García Hernández, 21. Cadalso de los Vidrios (Madrid).

OFICINA TECNICA
Arquitecto: F. Rey de Viñas
 Se redactan proyectos de urbanización, alcantarillado, traída de aguas, edificios públicos, Escuelas, Ayuntamientos y edificios en general.
 Se hacen mediciones y peritaciones de fincas rústicas y urbanas y se levantan planos topográficos.
HORAS DE OFICINA: DE 3 A 5
Callejón de Menores, núm. 20 TOLEDO

PIEL, VENÉREO Y SÍFILIS
Dr. Dauden
Director del Dispensario oficial antiveneréico
CONSULTA:
 P. Corral de Don Diego, 2
 Enfermos nuevos:
 Martes y sábados, de doce a dos.
CASA DIAZ
 La más surtida en fiambres.

Fábrica de Jabones Puros
FELIPE ROJAS
POZO AMARGO, 8.-TELÉFONO 170.-TOLEDO
ULTRAMARINOS FINOS CASAS DE ROJAS
ANGEL, 17 Y POZO AMARGO, 19
 Probad los CAFÉS tueste diario de estas Casas.